

L'art de savoir toucher

L'artiste Annie Roy crée des œuvres complètement «sautées» pour dénoncer les travers de notre société. La massothérapeute Marie-Josée Paradis offre quelques instants de bien-être à des mourants. • PAR ISABELLE DUBÉ

Annie Roy Artiste

✿ Il y a 10 ans, Annie Roy a créé, avec son amoureux, l'ATSA, l'Action terroriste socialement acceptable. Elle avait envie de poser des gestes dans l'espace public pour faire réfléchir et aider à changer les choses. Il était toutefois hors de question pour cette artiste «terroriste» d'utiliser le vandalisme. Son action se devait d'être constructive, tout en étant originale et surprenante. «Ça prend des gens pour "brasser la cage", explique-t-elle, des gens qui viennent dire les choses autrement et qui portent un autre regard sur la vie. Tout le monde cherche un sens à l'existence et ça me rend heureuse de sentir que je participe à cette réflexion.»

Depuis sa création, l'ATSA a abordé plusieurs sujets, tels l'environnement, les injustices sociales et la préservation du patrimoine. Que ce soit sous forme de performances ou de mises en scène réalistes, plusieurs œuvres ont fait réagir. La série *Attentat* a créé tout un émoi alors qu'on a incendié un véhicule utilitaire sport en plein centre-ville afin de dénoncer la production de véhicules polluants et notre dépendance par rapport aux énergies fossiles. Pour sa part, *État d'urgence*, un camp de réfugiés en milieu urbain, s'est mérité le Prix citoyen de la culture 2008 des arts et de la ville.

Pour son dixième anniversaire, l'ATSA prévoit encore faire réagir. Tout d'abord, le 2 octobre, avec le lancement du livre *Quand l'art passe à l'action*, qui présente une rétrospective de ses œuvres. Ensuite, avec l'ouverture, dans le centre-ville de Montréal, de *Change*, une boutique temporaire pour critiquer l'omniprésence de la commercialisation. «Le nom de la boutique signifie le "change" que tu as dans tes poches, mais aussi tout ce que tu peux changer grâce à ce pouvoir-là», explique Annie avec enthousiasme.



Nom: Annie Roy
Âge: 40 ans
Profession: Artiste
Formation: Baccalauréat en danse
et mineure en linguistique
Lieu de naissance: Montréal
Lieu de résidence: Montréal
Site internet: www.atsa.qc.ca

- ✿ Votre citation préférée: «L'engagement particulier de l'artiste, c'est de descendre aux entrailles des choses et de rendre exactement ce qu'il a découvert.» — Roger Vaillant
- ✿ Quelqu'un qui vous inspire: Le D^r Morgentaler
- ✿ Ce qui vous sort du lit: Mes enfants et beaucoup de choses à faire!
- ✿ Votre rêve le plus fou: Faire le tour du monde avec ma famille.
- ✿ Le rêve que vous avez réalisé: Sauter en deltaplane à Mont-Saint-Pierre, en Gaspésie!
- ✿ Ce que vous aimeriez transmettre aux autres: Le courage et la persévérance.